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第四届教育部高等学校图书情报工作指导委员会第五次工作会议纪要

２０１７年７月２７－２８日,第四届教育部高等学校图书情报工作指导委员会(以下简称“图工委”)第五次工作会

议在黑龙江省哈尔滨市召开.会议的主题是“高等教育新形势与高校图书馆新发展”,图工委委员、各省图工委秘

书长９０余人参加了会议.
开幕式由邓景康副主任主持.东北农业大学郭翔宇副校长代表承办方致欢迎辞.黑龙江省教育厅副厅长王

淑云致辞并指出,在高等教育快速发展和“互联网＋”不断深入的环境下,图书情报工作越来越受到重视,希望黑龙

江省高校以本次会议为契机,为图书情报工作输入经验和智慧,推动全省高校图书情报工作服务质量和水平的提

升.朱强主任代表图工委讲话.他指出,“双一流”建设是当前高等教育改革发展的重点任务,为高校的发展提供

了新的动力,也为图书馆的发展提供了新的机遇.图书馆要结合“双一流”建设,加强和学校相关工作的衔接,图工

委要结合“双一流”建设,加强和教育部高教司相关工作的衔接.新形势下,加强高校图书馆的统计和评估工作是

参与“双一流”建设的重要方式,图工委将进一步完善高校图书馆事实数据库,逐步将统计数据纳入教育部的正规

年度统计,希望到２０１９年能够实现.教育部信息中心的康世联处长专程到会,征求对高等教育基础办学条件统计

指标体系中与图书馆有关的指标的设置及解释的建议.会议将交流一年来的工作,探讨新形势下高校图书馆的机

遇和发展方向,具体落实图工委下一步的任务.
朱强主任主持主题发言.崔波副主任的报告是“广泛浸润经典,拓展阅读推广”,他认为书是有等级的,也是有

血统的,经典具有关怀、抱负、神奇等特征,能提升人的精神品位和气质.近两年,国家推出的«中国公民科学素养

基准»«关于实施中华优秀传统文化传承发展工程的意见»«中华优秀传统文化经典推荐书目»等,以及成立国家教

材委员会,都为图书馆开展阅读推广创造了极为有利的条件.在省图工委的积极推动下,河南省高校图书馆在“数
字校园、文化校园”建设总框架下的阅读推广活动取得了突出成绩.卢章平委员的报告是“国际化背景下图书馆的

角色定位与实践”.他通过研究发现,在国际化背景下,来华留学生和出国留学生的数量在逐步接近,国内高校的

国际合作模式日趋多样化,已经有国外在中国建设独立学校、中外联合建设学院或系、中外高校联合开设双学位和

项目合作、中国高校在海外建设分校等.图书馆在高校国际合作中的角色定位应该是引领者、组织者、文化传播

者、教育者和智库.比如江苏大学图书馆就建立了赛珍珠国际研究中心、网考中心、耶鲁学堂等,发挥了积极作用.
李玉海委员在题为“新一代图书馆管理信息系统需求分析”的报告中认为,在国家科学和工程突飞猛进,很多成果

和项目领先世界的时代,图书馆应拥有优秀的国产管理信息系统.新一代系统要求自适应性强,满足资源的生产

者、组织者、使用者等广泛用户的需要,兼容各种服务系统,建议由图工委发起,由 CALIS和教育大数据应用技术

国家工程实验室合作,用“剥洋葱”的方式调研需求、功能,研发领先的新一代图书馆管理信息系统.陈凌秘书长的

报告是“图书馆发展和新一代图书馆系统建设”,他认为大学图书馆的理念在从“书本位”转向“人本位”,资源建设

从购买转向获得与自建,服务从文献服务转向用户服务,空间由阅读空间转向思考、创新、创作、交流空间,组织机

构以用户为中心,运行模式由自我保障转向外包与合作.在这些发展趋势的要求下,图书馆管理系统在向图书馆

服务平台进化,之所以称其为“新一代”而不是“下一代”,是因为其不是对原有系统的升级而是全面颠覆.CALIS
规划的新一代管理系统的特征是:开放互联、可扩充的系统平台;丰富活跃的应用产品市场;多元化的开发者联盟;
引领新一代系统研究的机制;提供托管服务的云服务平台.储节旺委员的报告是“高校图书馆的‘双一流’建设”.
他认为,高校图书馆的“双一流”体现为“一流图书馆、一流服务”,条件优越的图书馆应从整体上建设一流图书馆,
条件有限的图书馆争取在某个方面打造一流服务.一流的图书馆包括一流的资源、服务、员工、设备、环境、制度,
资源决定生存,服务决定影响和地位,人员决定水平和质量,设备系统决定效率,环境决定体验,制度决定成败.高

校图书馆可在人才培养、科学研究、社会服务、文化传承与创新、国际交流与合作等五个方面,对高校的“双一流”建
设起到支持作用.高校图书馆的发展离不开领导重视、经费投入、政策支持、社会联动.

刘万国副主任主持各工作组的汇报,并介绍了文献资源建设工作组一年来的工作.２０１５年,该组在 CALIS
的支持下设立了１５个研究课题.２０１６年９月召开了“学术交流新生态与图书馆转型”国际会议.２０１７年１０月将

召开“数字资源建设与知识服务学术研讨会”,立项的课题将进行汇报和结题.马继刚副主任代表人力资源工作组

汇报年度工作,该组对全国高校图书馆的馆员队伍发展情况进行了第四次调研,举办了一系列学术研讨和馆员培

训活动,工作组的成员积极推进所在省市高校图书馆的人力资源建设工作.读者服务创新和阅读推广工作组的年
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度工作由陈进副主任汇报,该组在«高校图书馆工作»开设创新案例专栏,２０１６年１１月举办第二届全国高校图书

馆服务案例创新大赛暨研讨会,２０１７年３月在山东师范大学举办工作会议,将在２０１７年１１月举办“第二届全国高

校图书馆阅读推广案例大赛暨研讨会”和“第十届图书馆管理与服务创新论坛”,并召开高校图书馆志愿者服务工

作专题研讨会.邓景康副主任汇报了信息素质教育工作组的工作,该组于２０１６年９月举办“全国高校信息素养教

育研讨会”,经多轮修改的«关于进一步加强高校信息素养教育的指导意见»进入收尾阶段.沙勇忠委员汇报了信

息技术应用工作组２０１７年的主要工作:推出«高校图书馆综合管理系统应用状况调查报告»和«高校图书馆门户网

站建设评估报告»,在２０１６年中国图书馆学会年会举办以“图书馆信息技术应用新进展”为主题的分会场,拟在

２０１７年１１月举办信息技术应用工作组年会.詹长智副主任汇报了战略规划工作组的进展,该组在２０１７年７月举

办“全国高校图书馆统计与评估研讨会”,促进了«高校图书馆发展蓝皮书»的编辑出版,积极推广“规划是引领、统
计是基础、评估是动力”的理念.朱强主任介绍了古籍、特藏整理与保护方面的动态,四川大学投入数百万元成立

古籍保护中心;复旦大学成立古籍保护研究院,开展科研,再造失传的开化纸;广州市给中山大学拨款８千万元,用
于研究纸张脱酸.其他一些图书馆也在建设古籍、特藏保护实验室或中心等.一些图书馆正在建设或筹建古籍

馆,北京大学的古籍馆已经竣工,拟于２０１７年１０月举办古籍保护研讨会.高校图书馆在资源和服务上将同时关

注两个极向,一端是数字化,一端是古籍特藏.高凡委员介绍了作为“中国教育发展报告”蓝皮书系列之一的«高校

图书馆发展蓝皮书»(２０１５年版)的编纂,２０１６年在教育部立项后,２０１７年１月已由高等教育出版社出版.２０１７年

６月举办了“«高校图书馆发展蓝皮书»(２０１６年版)编撰工作会议暨高校图书馆评估指标研讨会”.经蓝皮书编纂

工作组的大力推动,引起了云南、湖北、广东、贵州等省图工委对填报高校图书馆事实数据的支持,或举办填报培训

班,或推出省高校图书馆发展报告.高职高专分委会的赵蕴珍秘书长汇报了分委会的年度工作,分委会在２０１６年

９月召开了“教育部高校图工委高职高专分委会年会暨全国高职院校图书馆馆长论坛”,完成了“«普通高等学校图

书馆规程»高职高专院校实施指南”的研制工作,下一步将发挥高职高专图书馆在信息化教学中不可替代的作用,
深入落实“十三五”规划,推进CALIS资源在高职高专图书馆的应用.

与会者分成５组展开分组讨论.教育部信息中心的康世联处长参与了第二组的讨论,该组主要就高等教育统

计中涉及高校图书馆的数字资源的统计指标的设置及其解释发表意见.委员王新才、高凡、顾萍、王宇、卢兵分别

代表５组阐述讨论成果.达成如下共识:正在修订的高校评估指标体系,应首先确定修订原则,结合新的«普通高

等学校图书馆规程»,指标体系宜简化,分基础性指标和拓展性指标,根据实际情况设定指标的高低宽严,明确指标

的内涵,削减过时的指标,增加新指标,调整部分指标的分类和位置;教育部的图书馆数字资源统计指标宜为４项:
电子图书、电子期刊、学位论文、音视频资料,中文电子期刊一年一种算一册,外文电子期刊一年一种算两册,音视

频按小时计算;生均图书中,纸质图书和电子图书的比例为６∶４,纸质图书有多少算多少,电子图书不能超过

４０％;图工委在政策、任务的下达方面做得很好,在高校图书馆诉求的收集和上传方面有待加强;应采取知识竞赛

等方式,促进高校图书馆规程的落实;进一步推动区域联盟建设;推动新一代图书馆管理系统的研发,系统应和学

校的教学科研系统有效对接;低价中标带来很大危害,图工委应考虑制定规矩,消除危害;加快信息素质教育指导

意见的出台;扩大高职高专分委会的规模,争取每个省均有委员;创新活动机制,避免会议多而重复;设立中期调整

机制,根据工作积极性、调岗、离职、退休等情况,及时更换委员,使图工委保持生机和高效.设置奖项,激励作出突

出贡献和长期奉献的人.中国教育部图书进出口总公司是会议的协办单位,公司总经理王建新介绍了该公司的新

进展和新服务.
朱强主任作闭幕总结,认为工作组的形式激发了工作活力,调动了委员们的积极性,开展了形式多样、内容丰

富的活动,有力地促进了高校图书馆的发展;新设高职高专分委员会,开展调研、会议、指南编纂等活动,取得了突

出成果;圆满完成了«普通高等学校图书馆规程»的修订、«高校图书馆发展蓝皮书»的编辑出版,对高校图书馆的发

展起到长远的促进、宣传作用;信息素养教育指导意见很快也会出台.本次会议主题报告精彩纷呈,专题研讨有很

多真知灼见,工作卓有成效,比如现场解决了数字资源统计指标的设置和解释问题.会后,图工委将配合高教司,
做好换届工作,一些很好的建议,比如扩大高职高专分委会的规模、设立中期调整机制等,也会反映给高教司.在

换届之前,本届图工委并没有解散,请大家在会后继续做好各项活动的收尾工作.希望新一届图工委担负起高校

图书馆评估指标体系的修订等任务,延续图工委的优良传统和精神风貌,继续发挥好研究、咨询、协调、指导作用,
对高校图书馆的发展作出更大贡献.(王波)
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